

## La bicicleta más antigua



Fue construída en 1838 por un viejo artesano de Marsella.—Ni aún pedales tenía esta máquina primitiva.—Desde aquella fecha, en sesenta años, la bicicleta de le père Galloix se ha transformado en automóvil vertiginoso. Y el ingenio humano prosigue en discurrir incansante en busca de mayores velocidades.

## De la peste bubónica

### Prevencciones sanitarias

Toda la prensa del Continente aborda esta importante cuestión que, como es muy natural, está preocupando á la opinión pública.

Hemos sido tan castigados por terribles epidemias y se conservan de ellas tales recuerdos que con justicia se clama hoy y se piden medidas enérgicas, tan enérgicas que se preconiza por los mas extremados hasta el aislamiento.

los terribles efectos de las epidemias cólerica y de fiebre amarilla de los años 65 y 70, y la grande alarma que germinó aquel conato de cólera del año 85, que llevara á Ferran á ensayar su vacuna á Valencia y Alcoy, y obligara á nuestro infortunado Alfonso XII á burlar al propio Cánovas del Castillo presentándose inopinadamente en los hospitales de Aranjuez acompañado de Mencheta, el eterno reporter, para dirigir palabras de consuelo y llevar alivios á los coléricos, precisamente pocos meses antes de bajar al sepulcro, llorado por los buenos españoles que idolatraban en las prendas del buen Rey, cuya popularidad por estos rasgos de altruismo llegara á ser inmensa.

Conveniente es recordar y las autoridades debieran difundirlas, las cartillas preventivas que el viejo doctor Capdevila, hoy ya muerto, redactara el año 1899, por orden del Gobierno en colaboración con Cortezo y con Pulido, y preciso que el Gobierno vuelva á consignar una cantidad análoga al millon y veinte y cinco mil pesetas con que entonces se combatió y evitó la propagación de la peste que asomaba á Europa por Oporto.

No hay que olvidar tampoco nuestro lazareto, ese lazareto de Mahón que tanto da que hablar siempre que se pone en funciones. Nuestra primera autoridad civil ha ido á visitarle, marchando á él en el correo que zarpó ayer tarde. Pida sobre el terreno lo que haga falta y reclámelo, porque el Gobierno tiene el deber de acudir con toda escrupulosidad á preservarnos del contagio. A este propósito un periódico hace las siguientes consideraciones:

«Cuando hace tres años se presentó la peste en Oporto, Francia declaró sucias las procedencias, no sólo de Oporto, sino de los puertos

de Galicia. Ahora que hay peste en Marsella, España no declara sucias las procedencias de ese puerto y se limita á recordar á las autoridades las prescripciones ordinarias de la vigente ley de Sanidad. No vacilaron los franceses en dañar, no sólo el comercio del puerto portugués infestado, sino el de puertos españoles que no estaban aquejados por el más remoto signo de infección. Nosotros retrocedemos ante el perjuicio que se puede ocasionar á aquel puerto mediterráneo. Evidentemente el Gobierno francés se preocupa de la vida de sus nacionales más que el nuestro; á menos que, preocupándose mucho también el nuestro, le incapacite para proceder con plausible energía una secreta inferioridad.»

Nuestra junta de Sanidad permanente ha principiado por poner los primeros jalones de la prevención sanitaria. No bastan las desinfecciones; precisa algo más: la cuarentena, la purgación temporal, debe acompañarlas. De ahí la petición de un lazareto, sea en Cabrera, sea en las Illetas, sea en otro sitio con los dineros que se pudieran obtener de la enagenación de la antigua Cuarentena, si se alcanzara la autorización de venta.

Las comunicaciones que dirigirá á los Alcaldes deben acompañarse de una inspección para que no sean letra muerta las exigencias de higiene que preconiza.

Mas vale prevenir que curar.

Aunque por fortuna no toma incremento la epidemia en Marsella, dados los caracteres rebeldes, de permanencia é incubación de la misma, bueno es estar preparados.

Y no se nos califique de alarmistas. Como ayer excitábamos el valor cívico para recibir con una moral elevada á huesped tan temible; hoy preconizamos medidas de prevención.

¡Ojalá todo se reduzca á una simple alarma y nos quedemos con este mote de alarmistas!

Salus populi...

Y para terminar, porque nos queremos dar las pretensiones de un editorial á este trabajo vayán á continuación unos párrafos sobre los caracteres de la epidemia, su tratamiento y su mortalidad.

## Caracteres de la epidemia

Cuando el terrible azote de la peste hacia sus estragos en Portugal, publicó el distinguido director de *La Correspondencia Médica*, doctor Calatraveño, una curiosa instrucción, donde se anotan los principales caracteres de la epidemia.

Es la peste bubónica una enfermedad infectiva, muy contagiosa, inoculable, que se caracteriza por trastornos nerviosos, aumento considerable de calor, bubones múltiples, que producen la muerte en la mayoría de los atacados y cuya causa es el coco-bacilo, descubierto y aislado por el médico japonés Kitasato.

Tan terrible dolencia procede del Asia, presentándose con propiedades endémicas en la Arabia, el Turquestan, vertientes del Himalaya y algunas regiones de Egipto.

El contagio de la peste se adquiere por las vías respiratorias, por los vestidos, bebidas y alimentos, por el contacto de la piel de un sano con ropas ú objetos usados por los enfermos, por el simple roce de la epidermis.

Una vez adquirida la dolencia, suele tener el siguiente curso: comienzo brusco, gran escalofrío seguido de una notable elevación de temperatura de 39° á 41; el paciente experimenta quebrantamiento general de fuerzas, fuerte dolor de cabeza, mareos, sus ojos están inyectados, respiración anhelosa, vómitos y astricción de vientre. Desde el comienzo de la enfermedad se observan infartos ganglionares (bubones) que son muy dolorosos á la presión; suelen aparecer por este orden: ingles, sobacos y cuello; los casos en que se presentan los primeros, son graves; en los que se observan los segundos, gravísimos, los que tienen bubones en el cuello, rara vez se salvan.

Los síntomas más constantes son: dolor de cabeza violento, náuseas (30° y más) vómitos, ansiedad respiratoria é infartos ganglionares múltiples.

### Tratamiento

Es una enfermedad, cuya duración suele ser, por término medio, de una semana y que mata el 80 ó 90 por 100 de los invadidos, se han empleado multitud de remedios para combatirla, aunque sin éxito la inmensa mayoría.

La alimentación preferida consiste la leche alcalinizada, caldo, huevos pasados por agua, cognac, ron, buen jerez y agua mezclada con infusión de café.

Son de gran importancia los purgantes; para combatir la fiebre, el baño helado, y para los vómitos y bubones el facultativo prescribirá el tratamiento más racional.

Las prevencciones generales deben divulgarse, son puramente higiénicas; así la limpieza más exquisita de los individuos y la policía sanitaria rigurosísima, lo mismo en los grandes centros de población, que en las aldeas más modestas, son los mejores desinfectantes conocidos.

### Mortalidad por la peste

Para formar idea de los estragos que ha producido la peste, baste decir que en el siglo XIV causó la epidemia, que comenzó en 1347, más de 25 millones de víctimas en todo el mundo. Según el Papa Clemente VI, que recogió datos de todo el orbe católico, produjo 42.836.486 muertos.

En la época moderna, en el año 1894, produjo en Hong-Kong la muerte á 180.000 atacados; en la India y la China, arrebató en tres años, de 1894 á 1897, 300.000 vidas.

### Sportivas.

#### Automovilismo

En estos días debe haberse corrido en Deauville la carrera de 500 metros con 5.000 francos de premio.

500 metros para un automovil es poco, dirán algunos, y así parece en efecto; pero sabiendo las condiciones es lo suficiente.

En esta carrera se pueden probar tres cosas: la salida ó arranque del coche, la velocidad y la parada, detalles interesantísimos para los amantes del automovilismo. Al coche se le da la salida estando para-

do el motor. Luego debe hacer la mayor velocidad que pueda y termina con la parada del carruaje; para esto hay marcadas dos líneas, entre las que debe parar; si pasa se le descalifica, y si no llega lo mismo.

La última carrera que se celebró de esta índole fué en Uriage, organizada por La Automobile Club Dauphilonis, dando el resultado siguiente:

Coches grandes, en carrera Le Blou (Gardner Serpollet) y Rougier (Turcat Merri) en 39 segundos los 500 metros.

En record, Duray (Gabion Brillie) 34 segundos.

Coches medianos, Rasson (Clement) 45 segundos.

Motocicleta, Escoffier (Magnat) 45 segundos y 1/5.

Touristas en carrera.—De Turckheim (de Dietrich) 43 segundos.

En record, De Rougemont (Mercedes) 30 segundos y 4/5.

Veremos esta vez lo que consiguen.

### Natación

La nueva tentativa de Holbein de atravesar el Canal de la Mancha á nado, tampoco ha obtenido éxito satisfactorio por esta vez.

Holbein tuvo que ser sacado del agua antes de terminar. El famoso excorredor ciclista no desiste de su propósito y pretenderá nuevamente realizar la difícil travesía.

### De Europa á América

#### Los viajes rápidos

Los barcos alemanes siguen siendo los reyes de la velocidad.

El martes 8 de este mes, á la una y media de la mañana, fondeó en Sandy-Hook el hermoso trasatlántico alemán *Deutschland*, que ha hecho la travesía desde Cherburgo en cinco días, once horas y cincuenta y cuatro minutos.

Este magnífico vapor había dado ya pruebas de ser el más rápido del mundo en un viaje que realizó en Agosto del año 1901, en el cual empleó de Cherburgo á Sandy-Hook cinco días, doce horas y veintitres minutos. Ahora se ha excedido á sí mismo en veintinueve minutos.

La travesía arroja un andar medio de 23,15 nudos por hora.

El príncipe heredero Guillermo, nombre españolizado de otro trasatlántico notable, había hecho esa misma travesía en cinco días, once horas y cincuenta y cinco minutos.

El *Deutschland*, en esta última travesía, ha recorrido una distancia de 3.054 millas. El día de más andar navegó 583. El día que más millas se han recorrido desde Cherburgo, fué el 23 de Agosto de 1901, en que este mismo trasatlántico anduvo 600 millas.

A la entrada del puerto de Nueva York, cuando el trasatlántico esperaba la sanidad, chocó contra él un barco de vela, *Lavinia*, que al dar en el casco del trasatlántico ha sufrido averías de cierta consideración que no tuvieron graves consecuencias gracias á la proximidad del puerto.

### La cuestión de Oriente

Nuestro *Heraldo de Madrid* en un violento artículo titulado «La barbarie libre» hace atinadas consideraciones sobre el proceso de esta cuestión, que ha hablado con espanto, al parecer, de todas las naciones y con deseos, también al parecer, por parte de estas de que se extinga y se extermine pronto este fuego sagrado de libertad é independencia que impele á los insurrectos á oponerse y resistir la opresión del Sultán.

Dice el *Heraldo*:

«El espectáculo brutal de la guerra que ha estallado en el país de los Balcanes no ha sido bastante hasta ahora para que los pueblos cultos, los que pueden intervenir en ese conflicto y dominarlo, hayan abandonado su actitud contemplativa.

No se trata, como se ha podido ver por la lectura de los telegramas recibidos, de una lucha regular, de una serie de combates en que dos bandos se disputen, frente á frente y por las artes de la guerra, la victoria.

Los pueblos arrasados, las mujeres

atropelladas, el exterminio que recorre como tromba de fuego los lugares en que se ventila la terrible querrela de los macedonios, son, más que indicios, signos demasiado elocuentes de que á ninguna regla de bélica civilidad, y á ningún principio de los que la costumbre ha erigido en normas para la solución por las armas de conflictos como el presente, han rendido acatamiento las tropas que se disputan el triunfo en aquellas lejanías.

Temíase en los primeros momentos que dos naciones, Austria y Rusia, tuviesen el arresto de intervenir por cuenta propia en la lucha. Se ha visto después que ambos países andan con pies de plomo, temerosos de que la rapidez de su marcha los exponga á caída peligrosa. Piden, como es natural, su venia á las demás naciones para poner término á la acción emprendida; pero hasta hoy no han hecho otra cosa que requerir los procedimientos más practicables, sin inconvenientes ulteriores, para restar esperanzas á la insurrección.

Lo único que se han atrevido á hacer es indicar á Bulgaria que quedaria entregada á su propia suerte en el caso de que rompiese las hostilidades con Turquía.»

### Los horrores de Smilevo

La crónica de las atrocidades y horrores que en aquel país se perpetran, no basta que se transmitan y se expresen por la concisión telegráfica; precisa que se narren y se describan para que llegue al que lee todo el horror de la indignación.

He aquí como Mr. Reginald Wyon, relata el asalto y matanzas de Smilevo ciudad que contenía unos 3.000 habitantes búlgaros.

«El día 31 de Agosto una columna formada de tropas turcas regulares y de Bachilazouks, se presentó repentinamente ante la ciudad, rondó ésta y prendió fuego á los edificios, fusilando á todo el que trataba de escapar. Mientras los soldados fusilaban los Bachilazouks se dedicaban al saqueo, no quedando ni un objeto de valor que no fuera robado y desnudando á las mujeres para que no se llevasen nada oculto en sus vestidos. Todas las descripciones están conforme; en que pasaron de 200 las personas asesinadas.

Muchas madres contaban, arrasadas en lágrimas, como sus pequeños habían sido arrebatados de sus brazos por los turcos y arrojados vivos en las llamas.

A una gran muchedumbre de mujeres se las encerró en un gran edificio, que rociaron de petróleo y prendieron fuego; pero, cosa extraña, debieron su salvación á varios Bachilazouks procedentes de las aldeas inmediatas. Todos los fugitivos de Smilevo y otras poblaciones igualmente arrasadas vagan por las afueras de Monastir, casi desnudos, sin casa ni hogar y viviendo de la caridad de los búlgaros ó de los extranjeros residentes en Monastir.

Se cuentan otros detalles verdaderamente horrosos de Smilevo. Un búlgaro y su mujer se hallaban sentados sobre las ruinas de la que había sido su casa, cuando pasando un soldado turco, rebanó de un sablazo la cabeza del marido y la arrojó en el regazo de la mujer. Unos cuantos soldados, al pasar cerca de una hondonada, oyeron el gemido de un niño y buscando por los alrededores encontraron una criada joven escondida con varios pequeños en una covacha. Después de atropellar á la joven, los soldados la degollaron con todos los niños.

Cuidadosas estadísticas consulares prueban que en el vilayato de Monastir existen 8.000 familias que han quedado sin albergue, y que á cinco personas por familia, hacen un total de 40.000 individuos que están pereciendo de hambre por los campos.

De 90 aldeas no ha quedado en pie ni una sola vivienda, y el número de las devastaciones aumenta cada día. En el distrito de Prilep reina tranquilidad, pero la carretera se halla intransitable, puesto que todos los puentes han sido destruidos por los insurrectos. Un regimiento de Redi, saliendo hace dos días de Prilep, rompió filas para saquear un bazar. Así el robo, las matanzas y los incendios están á la orden del día por todas partes.»



El telegrafo lleva a diario por ambos hemisferios la noticia escueta de los desastres...

Viena 12.—Telegrafian de Sofia que dominan allí corrientes muy pesimistas acerca de la situación...

Hasta ahora se tenia esperanza de que la próxima conferencia de los dos emperadores de Rusia y Austria daria resultados beneficiosos para la paz...

Por otra parte, las ideas dominantes entre el pueblo de Bulgaria, son que antes de llegar a tan horribles extremos, se impondrá la guerra con Turquía...

Por lo que hace a los insurrectos, en vista de la conducta de los turcos, han acordado que si en un plazo de dos ó tres semanas las potencias europeas no intervienen...

Paris 13.—En vista del mal cariz que toman los asuntos de Oriente, el gobierno ruso ha dado órdenes a las autoridades del Cáucaso...

Londres 12.—De Sofia telegrafian a The Times que las bandas de búlgaros, a las órdenes del capitán Stogannoff y otros jefes...

En Perisu fueron derrotados en toda la línea, muriendo casi todos sus hombres, dos batallones de albaneses.

San Petersburgo, 12.—Las Novosti confirman las graves nuevas comunicadas de Constantinopla...

Nuevas matanzas de éstos tendrán lugar en el Asia Menor de un momento a otro.

Nueva York, 12.—De buena fuente se dice que la escuadra del almirante Cotton tiene orden de ocupar un puesto del Asia Menor...

Tolón, 12.—Sale para las Cyclades el crucero Latouche-Tréville. Mañana le seguirá, uniéndosele en Syra, el de igual clase Du Chayla.

Sofia, 12.—En la pequeña villa marítima de Vasiliko, de la costa del mar Negro, han desembarcado los turcos tres batallones de infantería...

Comerciales y financieras

El impuesto de alcoholes

El ministro de Hacienda calcula que el impuesto de alcoholes, aunque no ha de empezar a regir hasta tres meses después de promulgada la ley...

Zafra de remolacha

Desde 1.º de Julio a 31 de Agosto ha entrado en fábricas la cantidad de 48.952.962 kilos...

El azúcar envasado en almacenes se eleva a 3.926.000 kilogramos, 1 millón 598.331 más que en 1902.

El «trust» hullero

El solo anuncio de la constitución de una Sociedad internacional hullera trae profundamente alarmado al mundo industrial...

ando crisis de las que seguramente saldria perjudicada la mano de obra. M. Meline, examina las consecuencias fatales de esta concentración...

«Alemania iniciaria seguramente esta tendencia por la fusión del Sindicato hullero de Westphalia. El más poderoso del mundo, con el Sindicato del cok y la Asociación de fabricantes de «briquettes»...

Las grandes organizaciones industriales—añade—no deben proponerse otro fin que regularizar la marcha de la industria, previniendo las bajas y las altas excesivas...

Es de esperar que no llegue a realizarse esa unión, porque las explotaciones mineras son en las que está menos justificado el monopolio, ya que no pueden temer concurrencia ninguna...

Por esto, los que hayan podido soñar con la posibilidad de lograr esa unión, necesariamente tendrán que convencerse de la inutilidad e improcedencia de sus esfuerzos...

Los vividores en Madrid

Un millon entre Granujas

No da hoy la nota del escándalo una Doña Rosario, ni una Doña Baldomera; no es una saludadora, ni una émula de Madama Humbert...

El negocio se presenta bajo un nuevo aspecto, el aspecto vulgar de la falsificación y de la estafa, interesante hoy por la cantidad sustraída y por la forma del reparto...

¿Los hechos? Hélos aquí, escuetamente.

Un señor D. Manuel García Gutierrez, conocido por el Cantinero, por haber ejercido este oficio en Palacio, se dedicó a la usura...

El verana de 1901, fué este señor de veraneo hasta Ginebra, dejando al frente de su despacho a un dependiente de su mas entera confianza...

La cosa se realizó a gusto del falsificador Conde y el dinero estafado se distribuyó entre los cómplices.

¿Quiénes eran estos? Nada menos que el jefe de la policía judicial de Madrid, unos inspectores y varios individuos del cuerpo de seguridad...

¿Cómo se descubrió ello? Preso el Terán, como cómplice de la estafa, se siguió contra él el procedimiento sumarial y al sentarle en el banquillo para responder a los cargos...

que le hacia el fiscal, el conocido delegado de vigilancia de Madrid, señor Almería, en pleno juicio y ante el Tribunal aseguró la inocencia del detenido...

La Sala en ley acordó suspender el juicio y continuar las diligencias partiendo de la base de las manifestaciones del señor Almería.

Se siguió nuevo sumario y cuando este estaba a punto de terminarse y el teniente de la guardia civil, señor Robles, ayudado del matador del torero Gavra Pineiro, el inspector Blanco, estaba persiguiendo por Alicante y Mónaco a algunos criminales...

Resulten ó no ciertas las noticias el hecho es grave, y da pábulo a que se termine el apacible verano de que hemos disfrutado con un escándalo de trascendencia que explotarán los rotativos.

La prensa local

De «La actualidad política» reproduce unas consideraciones el Diario de Mallorca, siendo de ellas lo más saliente lo que afecta a la lucha que pinta entablada entre los señores Robledo y Maura...

La expresión de que los silvelistas y mauristas ayudarían al actual gobierno en la obra de sacar adelante los presupuestos se interpreta como un pagaré a plazo fijo...

El Eco Balear publica la carta protesta del Obispo de Marsella contra las disposiciones de Combes, relativas a la Iglesia y da cuenta, en otro artículo, «En el Vaticano»...

La Unión R. pública, se ocupa algo de política local, haciendo la suya y publica trabajos varios encaminados a la propaganda de su ideal, con los títulos «Habrà crisis: La campaña de la minoría»...

El Liberal, en su fondo «Defensa contra el contagio» aboga porque se nos aísle en los periodos de pestes, ya que la Naturaleza nos ha puesto en circunstancias especiales...

«A este terreno, termina el colega, el único eficaz y seguro, es al que deberian encaminar sus esfuerzos é iniciativas nuestras autoridades y centros técnicos...

«Sobre los caminos vecinales de las Baleares», importante trabajo de colaboración, se llenan las tres primeras columnas de La Última Hora. Es importantísimo el asunto y está tratado con conocimiento de causa...

La actualidad de La Almodaina se construye a dar a la Sociedad económica Mallorquina de Amigos del País asunto en que ocuparse, asignándole la organización y dirección de las «Colonias Escolares».

Crónica marítima

Entradas dia 15 De Alicante a Ibiza, vapor Cataluña capitán D. J. Pujol, con la correspondencia pasaje y carga.

De Mahón, vapor Isla de Menorca capitán D. T. Ginard, con la ballija pasaje y carga varia.

Para Mahón, vapor Isla de Menorca, capitán D. T. Ginard, con la correspondencia pasaje y carga.

Para Barcelona, vapor Belver, capitán D. J. Singala con el correo, numeroso pasaje y efectos.

Para Ibiza y Valencia, vapor Cataluña, capitán D. G. Pujol, con la correspondencia pasaje y efectos varios.

Para Barcelona, polacra goleta Maria, con efectos.

Viajeros

Entre los pasajeros llegados ayer de Alicante, en el vapor Cataluña, figuraban don Manuel Torres, don Ramón Blancs é hija, don José Roca, don José Bernad, don Eugenio Dominguez y don José Lozano é hijo.

En el mismo vapor vinieron de Ibiza, don Jerónimo Salóm, don José Riera, don Antonio Planells, don José Torres, don José Morales, don Bartolomé Cardona, don Vicente Serra y don Vicente y don Juan Ribas.

Procedente de Barcelona llegó esta mañana el vapor correo Balear entre cuyo pasaje figuraban: D. Miguel Llauger, don Ignacio Figuerola, don Santiago Janer, don José Andreu, don Miguel Más, don Monserate Alemany, don Eusebio Ferrer, don Ramón Solá, don Bartolomé Gumbau, don Pedro Bestard, doña Magdalena Bestard, don Antonio Albareda, don Ricardo Rosich y señora y don José Cerdá.

Entre el pasaje salido ayer para Barcelona en el vapor Belver, figuraban el señor Conde de Ayamans, don Federico Ascensión, don Martín Pou, don Pedro Mayol, don Enrique Ginestra, don Bernardo Obrador, don Manuel Bonet, don Juan Molina y otros.

Estado del tiempo

Por esta Comandancia de Marina se han recibido los siguientes telegramas:

- Sóller 15-8 Viento fresco del N. E. mar rizada, cielo despejado. Ibiza 15-8-20 Barómetro 768-20 viento N. fresquito mar llana cielo claro. Alcudia 15-9 Ventolina del E. mar tendida cielo acalajado. Andraitx 15-9 Cielo nublado, viento N. O. mar gruesa, horizonte calimoso. Mahón 15-11 Barómetro 758-5 viento calma, marejada, cielo cubierto chubascoso y tormenta por la región del N.

Crónica Religiosa

SANTORAL Dia 17 Septiembre La Impresión de las llagas de San Francisco de Asis, Santos Pedro de Arbués, y Sócrates, mártires, Lamberto obispo y Santa Roselina. Sesenta y Cuarenta Horas Continúan en San Francisco. A las seis.

y media exposición del Santísimo acto continuo las Adoraciones al Santísimo; a las diez y media la Misa mayor cantada.

Por la tarde a las cinco y media se cantarán visperas y completas después corona rezada y continuación de un triduo con sermón que será el orador el P. José Vidallet S. J. concluyéndose con las adoraciones de las llagas del Seráfico Patriarca y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de Maria A la Virgen de los Desamparados en el Socorro.

Preparación rápida de Teneduria. Calculos mercantiles, y Aritmética práctica. Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados, por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil.

Salinera Española La Junta de Gobierno de esta Compañia ha acordado convocar a la Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 30 de este mes a las cuatro de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad en esta capital calle de Palacio 67, entresuelo.

CHICO Se necesita uno de 10 a 12 años para recados. Informes: Verf 9 bejos.

LECHE DE VACA Y CABRA En las Enramadas (a) Can Chuga se expende la leche a 10 céntimos de peseta la medida. A los vendedores al por mayor se les abonará el impuesto de consumos.

Consultorio Médico y Gabinete de Electrobiología del Dr. Deymier de la facultad de Medicina de Paris, medalla de oro de los hospitales. Tratamiento especial de las enfermedades de Señoras, llamadas de la cintura y gastro intestinales.

VENTA Una máquina vertical a vapor, sistema americano, fuerza 4 caballos. Una caldera vertical, con hogar interior y fuerza 5 caballos. Informarán: Ballester, 15 y 17 bis.—PALMA.

FERRO-QUINA BISLERI El uso de este licor se considera hoy día como una necesidad para los débiles de estómago. EL FERRO-QUINA BISLERI es de efecto estomacal, tónico y reconstituyente; excita el apetito, facilita la digestión, fortalece el estómago y el cerebro y procura una pronta asimilación de los elementos nutritivos...

OJO La Droguería y ferreteria La Catalana DE FRANCISCO CASTELLET por derribo del edificio ha traspasado su establecimiento a la PLAZA DE PALOU Y COLL antes PLAZA ACEITE, números 2 y 3. NO EQUIVOCARSE Banch de s' Oli



## De la prensa francesa

## La peste bubónica en Marsella

Tripoli 14 de Septiembre.—Las precedencias de Marsella son sometidas en Tripoli á rigurosa observación cuarentenaria.

Marsella 14.—Todas las compañías de navegación han emprendido una enérgica campaña para la total destrucción de las ratas. La Municipalidad da una prima de 0'25 pesetas de cada roedor que le presentan.

Se ha reunido el cuerpo consular, acordando no expedir mas patentes limpias, interin no cambie radicalmente el estado sanitario de Marsella.

El consul español ha explicado su conducta al embajador manifestándole que los buques que salieron con patente limpia era porque así las extendía la Sanidad, y que el cuando las reifrendaba, hacia constar en el reverso que en Marsella reinaba una epidemia de pneumonia infecciosa.

Por otra parte la Compañía Trasatlántica que todos los lunes efectuaba el correo de Malta y Túnez, ha suspendido los viajes, pues parece ser que el Cónsul de Inglaterra se niega á expedir ninguna patente limpia.

Es probable que así mismo salga el correo y si el consul inglés no transije, se suprimirá la escala en Malta.

De las veinte y siete personas que sin estar atacadas de tan terrible enfermedad, permanecían en observación en el Hospital del Salvador, varias de ellas han sido puestas en libertad, y las demás permanecerán dos días más en el Hospital por haberlo así dispuesto el Consejo de Sanidad.

El estado de los cinco últimos atacados, es algo grave si bien hay esperanzas de salvarlos.

## Nuestros corresponsales

## Bañola

En la tarde del domingo, 13 del actual, y al son de la banda de música que aquí dirige el estudioso joven don Miguel Negre, fué colocada en el sitio acostumbrado la bandera, como preparación y anuncio de la fiesta del patrón de esta villa, San Mateo.

La Comisión organizadora de festejos, compuesta este año por los distinguidos jóvenes de esta localidad que, con tanto acierto supieron cumplir esta misma misión en el año anterior, se proponen en el presente obsequiar al Santo, durante los días 19, 20 y 21, con los numerosos festejos detallados en el siguiente programa:

Día 19.—Al anochecer, la citada banda de música de esta villa, recorrerá las principales calles de la población al toque de variados pasodobles, terminando en la plaza principal, previamente adornada esta con pinos, arcos de mirto, serpentina, banderas y gallardetes, etc., y profusamente iluminada con acetileno y á la veneciana, en donde sobre bonito y elegante catafalco ejecutará varias piezas de su escogido repertorio, con intervalos de fuegos artificiales y suelta de varios globos.

Día 20.—Mañana.—Diana por la música.

Tarde.—Carreras de hombres y niños con variados premios. Música en la plaza hasta el anochecer. Acompañamiento con música de las autoridades á la parroquia en donde se cantarán solemnes completas. Baile al estilo del país, con música. Se repetirán las iluminaciones de la noche anterior, se dispararán variados fuegos artificiales y soltarán varios globos.

Día 21.—Fiesta principal.—Mañana.—Diana por la música. Misa mayor con las notables solemnidades de costumbre en tales días, cantándose una misa á voces por varios aficionados, y sermón á cargo del distinguido orador sagrado D. Antonio Alemany, catedrático del Seminario. Refresco público en la casa Consistorial amenizado por la música.

Tarde.—Solemne función en la parroquia seguida de lucida procesión con música, que recorrerá el trayecto acostumbrado. Carreras de hombres y niños con premios varios. Música en la plaza. Baile con música, iluminaciones, fuegos artificiales y globos.

Si el tiempo lo favorece, es de esperar que la afluencia de forasteros en estos días, contribuirá á dar mayor importancia á los precitados festejos.

15 Septiembre.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoques pectorales Roselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias.

## Disposiciones oficiales

## Carreteras del Estado

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 3.º del Real decreto de 30 de Enero último, y para que surta los efectos que se indican en el artículo 4.º, publica la *Gaceta* las relaciones de carreteras que por el orden riguroso de preferencia deben ser estudiadas y subastadas por el Estado durante el año de 1804.

Aunque no disponemos de espacio para insertar dichas relaciones, tomaremos de ellas los totales que demuestran el impulso y desarrollo que han de adquirir los trabajos en el entrante año.

Las propuestas de obras nuevas de carreteras arrojan un total de 8.129 kilómetros, cuyo presupuesto es de 141.640,65 pesetas.

La propuesta de estudios de carreteras arroja un total de 3.884,96 kilómetros, debiéndose advertir que sólo después de terminar los estudios pendientes podrán emprenderse los nuevos que figuran en la propuesta.

## Cámara de Comercio

Anoche se reunió la Junta Directiva en sesión ordinaria.

Después de aprobar el acta de la anterior y admitir varios socios propuestos, se enteró la Junta de diversas comunicaciones recibidas.

Habiéndose tropezado en dificultades para resolver en esta localidad, el problema de la disminución de la calderilla, sin autorización del Ministerio correspondiente, se acordó dirigirse al Ministro de Hacienda, en súplica de que restrinja la circulación ó por lo menos evite que vengan en lo sucesivo nuevas remesas de esta clase de moneda. En este último caso, la Cámara se encargaría de disminuir la calderilla circulante, haciendo remesas de ella á la Península.

Fuó leída y aprobada una enérgica exposición que se dirige al señor Ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Bellas Artes pidiendo que se suspenda la aplicación del R. D. de 17 de Julio último sobre organización y régimen de las Juntas de Obras del Puerto y que se proceda á su modificación en el sentido que se indica en la misma exposición.

Se acordó elevar una consulta al citado ministerio, referente á las listas de peritos que las Cámaras deben presentar á los Juzgados.

En vista de una Circular del Ministerio de Estado en que se solicita la opinión de las Cámaras sobre todos y cada uno de los tratados que sea más ventajoso negociar para los intereses de nuestro comercio internacional, se acordó que dada la importancia del asunto, se reúna la Junta Directiva en sesión extraordinaria el viernes próximo á las 12 de la mañana.

En atención á las actuales circunstancias sanitarias y á los graves perjuicios que puede irrogar á nuestra marina mercante, la falta de medios y recursos con que tropieza la Junta de Sanidad, para hacer cumplir los Reglamentos vigentes, se tomó el acuerdo de reclamar del señor Ministro de la Gobernación, que en el más breve tiempo posible, se habilite en debida forma la estación sanitaria de primera clase que á este puerto corresponde y solicitar de las Autoridades y Corporaciones que apoyen tan justa petición.

## Diarios oficiales

La *Gaceta* del 13.

*Gracia y Justicia*.—Real decreto aprobando la nueva división parroquial de la diócesis de Tuy.

*Gobernación*.—Real orden autorizando la inscripción en el Registro de la nueva Sociedad matna de seguros La Previsora.

*Instrucción pública*.—Continuación del programa para las oposiciones de auxiliares para la Facultad de Ciencias.

*Agricultura*.—Real orden autorizando la construcción de un Casino balneario en la ría de Plencia, jurisdicción de Barrica.

Boletín Oficial del 15.

Número 5.722, sumario:

—Circular del Gobierno Civil, encargando la captura de Miguel Sastre Mas.

—Reales ordenes de Gobernación sobre medidas sanitarias.

—Gastos presentados por la Comisión Provincial por obras llevadas á cabo por administración en Julio.

—Reparto de los 1090 hombres asignados á Baleares.

—Anuncios de varios Ayuntamientos.

COQUELUCHE, CATARRO TOS FERINA y toda clase de TOS de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta.

## Militares

*Pensionés*.—Por Real orden fecha 10 del actual se ha dispuesto que la pensión de 12000 pesetas anuales que fué concedida á doña María Gelabert Masip, huérfana del Comandante de infantería don Eduardo Gelabert, y que en la actualidad se halla vacante por defunción de dicha pensionista, sea transmitida á su hermana doña Juana Gelabert Masip, de estado viuda, á quien corresponde según la legislación vigente.

En la zona de Reclutamiento de Baleares, se interesa la presentación del soldado Antonio Jaime Sallens, para enterarle de un asunto que le interesa.

*Alcances*.—El cabo repatriado de Puerto Rico, Sebastian Gelabert Sans, puede pasar por las oficinas, para firmar el recibo de sus alcances.

En el Negociado de reemplazos del Ayuntamiento de esta Capital se interesa la presentación de Jaime Horrach, hermano del artillero Jaime Horrach Bestard, fallecido en Filipinas para firmar el recibo de los alcances que le resultaron en ajuste.

## Judiciales

## Audiencia

Señalamientos hechos por esta Audiencia para la segunda quincena del corriente mes:

Día 17.—Juicio oral, contra Rafael Cladera, por el delito de hurto.

Día 18.—Civil, promovido por don Miguel Lladó contra doña Antonia Juan, mayor enañta.

Día 19.—Civil, promovido por don Juan I. Vidal, contra don José María Sintés, incidente.

Día 21.—Oral, contra Antonia Ana Jaime, por hurto.

Día 22.—Civil, promovido por don José Despuig contra don Rafael Lacy mayor enañta.

Día 23.—Oral, contra Jaime Escalas Vila, sobre hurto.

Día 28.—Jurado, contra Rafael Nadal, por robo.

## Compañía arrendataria de las salinas de Torrevieja

La Junta de Gobierno de esta Compañía ha acordado convocar á la Junta General para celebrar sesión ordinaria que tendrá lugar el día 30 de este mes á las ocho de la noche en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad en esta capital, calle Palacio, número 67 entresuelo.

El depósito de las acciones para asistir á dicha Junta puede verificarse desde el día 24 al 28 del corriente inclusive en la Caja de esta Compañía, y en la del «Crédito Balear» ó del «Fomento Agrícola de Mallorca».—Palma 7 Septiembre 1903.—El Vice Presidente, Pedro A. Servera.—Por A. de J. J. de G.—El Secretario, José Vaquer.

## Gacetilla local

## Los caminos vecinales

De un periódico de la Corte hacemos el siguiente recorte:

Entre los ofrecimientos últimamente hechos al Estado por las localidades para la construcción de caminos figura el de Barcelona, cuyas oficinas de Obras públicas han remitido un plan de 225 kilómetros de caminos vecinales y otro de las obras del antepuerto.

Parece que en las provincias hay verdadera y patriótica emulación por contribuir con positiva ayuda á la acción del Estado.

De alguna localidad se dice que ha llegado á ofrecer un 70 por 100 del presupuesto total de las obras que estima necesarias ó convenientes.

## El gobernador

Ayer tarde salió para Menorca, en el vapor correo, nuestra primera autoridad civil con el objeto de inspeccionar el lazareto suizo de Mahón y acordar las medidas procedentes para habilitarlo y ponerlo en condiciones para el desgraciado caso que tenga que utilizarse.

## Salida del buque griego

Ayer se hizo á la mar el buque griego, escuela de guardias marinas, después de haber permanecido unos días en nuestro puerto; siendo de alabar la cordura con que se han conducido durante su estancia en esta, pues no se ha registrado el más insignificante alboroto, ni acto de desobediencia, portándose correctísimamente.

## El tiempo

Durante la mañana de hoy ha lucido el sol en toda su esplendidez.

En la madrugada última una pasajera tormenta se desarrolló sobre la ciudad. Entre la una y las dos se cubrió de nubes

el firmamento, relampagueó y tronó mucho, dejando caer fuerte lluvia sobre la tierra.

Aun el tiempo no continúa fijo.

## Registro civil

Inscripciones del día 13:

*Nacimientos*: 6, tres varones y tres hembras.

*Defunciones*: 1, Pedro Bosch Oliver, casado, de 44 años, habitante Montenegro 32, de un cancer.

## Suscripción

abierta á favor de la viuda é hija del guardia municipal Jaime Cladera.

Suma anterior. 160'00

D. Francisco Salas . . . . . 5'00

D. Miguel Libilioni . . . . . 5'00

Suma. . . . . 170'00

(Sigue abierta la suscripción).

## Anuncios preferentes

**José Segura**.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8. Palma.

**LOS MEJORES SOMBREROS** los encontrará el público en la nueva sombrereria de Riera y Pizá; Plaza de Cort, 11.

**BILLARES MODERNOS PERFECCIONADOS**.—Condiciones y precios ventajosísimos.—Dirigirse, Conquistador 44.

## Telegramas

## Nombramientos y firma regia

Madrid 15-20'30

Desde San Sebastián telegrafían que hoy han sido puestos á la firma del Rey los siguientes decretos:

Nombrando al ex-ministro de Hacienda, señor Urzaiz para el cargo de Presidente de la Junta de Valoraciones y Aranceles.

Idem al señor Osma, vocal de la misma.

Aprobando el reglamento y la plantilla de la administración de hacienda provincial.

Otro sobre sustitución y venta de propiedades.

Idem sobre el procedimiento de reclamaciones administrativas.

## La abdicación

## de Francisco José

En el trono de Austria.—Un candidato á Hungría.

Madrid 15-22'20

Insistese, según telegrama expedido desde Viena, en que es inminente la abdicación del emperador Francisco José, si bien ello, afirman en algunas cancillerías, no tendrá efecto antes de la visita que le tiene anunciada el emperador Nicolás y en la que, además de este asunto, se tratará de la cuestión de Oriente.

Se anuncian disturbios en las varias regiones que forman el Imperio austro-húngaro, ante la eventualidad de la sucesión.

Los tcheques y diputados húngaros, reivindicarán sus aspiraciones á la independencia, eligiendo para rey de Hungría á Estel Federico, hijo del emperador Guillermo de Alemania.

Es de creer que esto no son más que fantasías y ensueños, pues Europa se opondría á la descomposición de la gran nacionalidad austriaca.

## La guerra de Marruecos

Gran derrota de los imperiales.—El Sultán cercado y créese prisionero.

Madrid 15-22'40.

Desde Tanger comunican que de Fez han llegado correos dando cuenta de un gran desastre acaecido á las tropas del Sultán en un combate cruentísimo habido hace cuatro días á algunas jornadas de la capital del imperio.

El encuentro fué encarnizado, desarrollándose actos de valor y heroísmo por los imperiales, quienes perdieron tres caracterizados jefes.

La desbandada fué grande, teniendo que refugiarse el jefe de las tropas imperiales, Omar en una aldea cercana.

El número de cadáveres de lea-

les que quedaron sobre el campo de batalla pasa de 600.

Efecto de esta derrota se dice que el Sultán se encuentra completamente cercado en Hiania.

Según una carta llegada hoy de Ceuta se asegura que el Sultán caerá prisionero del Roghi. Dicha carta confirma los rumores que circulan entre los moros del campo de la mentada importante derrota.

**Sancha y Villaverde**.—El marqués de Pidal.—La Reina madre y la infanta.

Madrid 15-22'45

Hoy han celebrado una extensa conferencia los señores arzobispo de Toledo y presidente del Consejo; ocupándose de asuntos religiosos.

Mañana llegará á esta Corte el señor marqués de Pidal, quien conferenciará con el señor Villaverde.

Desde Viena dicen que la Reina madre y la Infanta Maria Teresa marcharon para Baden, donde permanecerán hasta el día 22 en que saldrán para París, donde pasarán una temporada antes de regresar á España, viniendo á San Sebastián para acompañar al Rey los últimos días de veraneo.

## Políticas

**Apertura de Cortes**.—La fecha de las elecciones.—Banquete para Cobián.—Oposición á Romero.

Madrid 15-23

El señor ministro de la Gobernación ha hecho esta noche importantes declaraciones que me apresuro á telegrafiar; referentes á la futura marcha del Gobierno.

Las dos notas mas importantes son referentes á la apertura de Cortes y á las elecciones municipales, cuyas fechas ha fijado.

La primera tendrá lugar el día 20 de Octubre, citándose á domicilio á los señores diputados y senadores, para la continuación de sesiones.

Las elecciones tendrán lugar el día 8 del mes de Noviembre.

Los marinos residentes en Madrid tenían acordado obsequiar á su ministro, el señor Cobián, con un banquete, pero en vista de su próxima salida para el Ferrol, que se verificará el jueves, han aplazado el obsequio para su regreso. A este acto asistirán todos, pues muestran su contento por la buena gestión del Ministro.

La *Correspondencia de España*, asegura en su edición de esta noche que hay mas de 50 diputados conservadores que se muestran hostiles y opuestos á votar al señor Romero Robledo para la presidencia del Congreso.

**Diets á los obreros**.—Nombramiento

Madrid 16-2'50

En la *Gaceta*, correspondiente al día que principia, se publica un real decreto concediendo dietas á los obreros que figuran como vocales en la Junta de Reformas sociales.

Desde San Sebastian dicen que el Rey ha firmado los decretos nombrando al señor Salgeero, ordenador de pagos del departamento de marina de Cadiz y para ocupar el cargo de delegado de hacienda de esta provincia á don Antonio Estevanez.

## Gasset en Murcia

Madrid 16-8'45

Telegrafían de Murcia:

El señor Ministro de Agricultura y Obras Públicas ha asistido al Congreso de la federación agrícola pronunciando un nuevo discurso en pro de la política hidráulica, saludando á los huertanos que la representan.

Después visitó la estación Sercola, paseando por la huerta y admirando la hermosura de la vega.



# Ultimas noticias

## La política local

Camino de la coalición  
Los conservadores mauristas

Para conocer el resultado de la reunión anoche celebrada en la Peña, hemos hablado esta mañana con un caracterizado individuo que forma parte del mismo, elevada y prestigiosa personalidad del partido, quien distinguiéndonos muchísimo nos ha favorecido con las siguientes manifestaciones, que damos a la publicidad para saciar el afán de noticias despertado entre el público ante las elecciones municipales.

—No deben ustedes ignorar, nos ha dicho, porque es cosa pública que anoche se reunió el comité del partido en nuestro Círculo, *La Peña*, precisamente para los fines que intentan conocer.

Vamos a la lucha, decididos a hacer prevalecer el espíritu monárquico y a llevar al Ayuntamiento hombres de prestigio y de arraigo en la opinión, para que emprendan una enérgica y eficaz campaña administrativa que la satisfaga completamente, poniendo a nuestra ciudad en condiciones de ciudad moderna.

Por nuestra parte aceptamos sin inconveniente la cooperación en la obra y en los medios con los liberales de esta ciudad, para llegar a implantarla, cual es el pedir el apoyo del cuerpo electoral para que se nos honre con su confianza.

Este es el carácter de la reunión que celebró ayer el comité maurista: el de afirmar el concepto de la coalición monárquica.

Mañana se reunirán bajo la presidencia de don Alejandro Rosselló, como ustedes saben, los liberales y esperamos que tomarán acuerdo análogo al nuestro.

Entonces, puestos de acuerdo, emprenderemos la campaña electoral, esa labor pesada e incruenta que pone de manifiesto las ideas y el valimiento de los electores, uno por uno; de los distritos.

¿Candidatos? No los hemos aún designado. Es tarea que incumbirá a los dos partidos coligados, en la cual hemos de medir los hombres por el peso que tengan ante sus electores, con quienes han de estar compenetrados, para poder llevar a cabo las grandes obras de urbanización y mejora de Palma, bajo la base de una recta administración, que ha de ser modelo, porque al Municipio no irán los nuestros a hacer política y si a procurar el bienestar y satisfacción de nuestros vecinicos.

Nada más puedo decirles por hoy.

Me complace que LA TARDE lleve este deseo de información a sus lectores, interesándose por lo que todos perseguimos: la consecución del mayor bien material para la Ciudad.

## La matanza de cerdos

Es la cuestión de siempre, cada año, al llegar el mes corriente.—Los industriales que han despachado las existencias del año anterior que son los que más desean principiar cuanto antes la matanza.—Los que no las han despachado aún, han importado géneros de Barcelona, ó los han acaparado de los pueblos y cuentan aún con existencias, que venden actualmente a buen precio, se oponen a la matanza; que de empezar ahora les impediría continuar realizando este negocio, pues sabido es que la abundancia de género, disminuye notablemente su valor.

Es decir, como siempre, el interés de unos pocos industriales tratando de imponerse al de la mayoría y al del público en general.

En la plaza de Abastos, esta mañana se comentaba vivamente en algunos corrilos la actitud de unos y otros industriales, sacando nosotros de aquellos comentarios la impresión de que el próximo sábado principiarían la matanza muchos de los citados industriales amparándose en el Acuerdo del Ayuntamiento que la autorizó durante todo el año; pero temen que los otros, resucitando antiguas mañas y habilidades de aquellos tiempos en que hasta el Madero tenía su cacique, se opongan por todos los medios que puedan, incluso imponiéndose a determinados funcionarios municipales, a que se efectúe la matanza; y que en vez de conseguir su propósito, se vean vejados y atropellados al tratar de ejercer un derecho perfectamente legal.

Este temor, que tal vez en otras circunstancias pudo tener sobre de fundamento, lo creemos hoy completamente desprovisto de él, ya que opinamos no tolerarán ni el Ayuntamiento ni el Alcalde se ponga por nadie, sea quien fuere, directa ó indirectamente obstáculo alguno al cumplimiento de sus acuerdos.

Esperamos confiadamente que el señor Alcalde fácilmente se hará cargo del interés que para el público reviste este asunto y recordando el emblema que adoptó al tomar posesión de la Alcaldía—*Que cada palo aguante su vela*—pondrá en esta ocasión, en que así sucede, toda la buena voluntad que nos complacemos en reconocerle.

Por nuestra parte, atentos siempre al bien público volveremos sobre este asunto si las circunstancias lo hacen necesario.

## Ayuntamiento

### Orden del día

Los asuntos que mañana han de tratarse en la sesión que celebrará nuestro Ayuntamiento son los siguientes:

- 1.—Acta de la sesión anterior.
- 2.—Cuentas.
- 3.—Asuntos que quedaron sobre la mesa.
- 4.—Enterar al Ayuntamiento de la defunción del escribiente D. Pedro Bosch.
- 5.—Oficio del Sr. Gobernador Civil sobre epidemia peste bubónica.
- 6.—Instancia de D. Andrés Bestard pidiendo prórroga para terminar el mobiliario para el salón de sesiones.
- 7.—Oficio del Gobernador Civil aprobando las cuentas carcelarias del año 1902.
- 8.—Dictamen proponiendo la concesión de obras particulares.
- 9.—Otro proponiendo que cierta proposición, para destinar un nuevo local, para mercado de ganado, pase á la Comisión de Ensayo.
- 10.—Otro suspendiendo la ejecución de las obras de tubería de hierro en las calles de santa Cruz y san Lorenzo, hasta que se emprenda la total reforma y urbanización de la Plaza de la Puerta de Santa Catalina.
- 11.—Otro dejando á la deliberación y resolución del Ayuntamiento, el conceder, ó no la prórroga, solicitada por D. José Riera, contratista de las obras de alcantarillado de las calles de Santa Cruz y San Lorenzo.
- 12.—Dictamen de la Comisión de caminos y paseos, proponiendo, se conceda permiso á D. Rafael Togores, para construir una pared de cerco, del huerto de *Son Togores*, lindante con el camino de *els Reys*.
- 13.—Permisos particulares para obras en el Ensanche.
- 14.—Dictamen proponiendo se abone al médico D. Santiago Villalonga, ciertos honorarios por visitas giradas por orden del Sr. Gobernador Civil, á los caserios Coll d'en Rebas y Son Anglada, con motivo de la enfermedad sarampión y tífus.
- 15.—Oficio del Gobernador Civil sobre la forma en que deben ser remitidos los documentos al Tribunal de Cuentas.
- 16.—Subasta de puestos fijos para la venta en la Plaza Mayor.
- 17.—Renovación de pagarés municipales á la orden del Fomento Agrícola.
- 18.—Crédito para una obra de caminos vecinales.
- 19.—Crédito para la compra de escupideras.
- 20.—Dictamen para interesarse en la petición de varios vecinos de la Vileta, acerca del impuesto de consumos.
- 21.—Crédito para la destrucción de animales dañinos.

22.—Subasta de arbitrios. Periodo de arriendo y modificaciones.

23.—Proposición de varios Concejales, proponiendo un plan sanitario en esta ciudad.

## Medidas sanitarias

Por el Gobernador civil de la provincia de Gerona se han transmitido severas órdenes á los médicos encargados de las estaciones sanitarias marítimas de Rosas, La Escala, Cadaqués, San Feliu de Guixols, Blanes, Tossa, Lloret de Mar y puerto de la Selva á fin de que en absoluto impidan el libre desembarco de los productos procedentes de Marsella, donde se ha declarado oficialmente la existencia de la peste bubónica.

Hoy el Secretario de este Gobierno civil D. Ignacio Martínez de Campos, encargado interinamente del despacho de la primera autoridad de la provincia, por ausencia del Gobernador Sr. La Torre Villanueva, que se halla jirando una visita al Lazareto susio de Mahón, ha recibido el siguiente telegrama:

Director General de Sanidad.

Madrid 15-20-30

«Haga saber á Comisión Permanente de Sanidad que debe atenderse en absoluto á lo preceptuado en el art. 193 del Reglamento de Sanidad exterior. Se remitirá crédito que solicita.»

En su consecuencia y según lo preceptuado en el vigente Reglamento de Sanidad exterior, no podrán ser despedidos á Lazareto susio, más que aquellos buques, que lleven á su bordo algún atacado de epidemia, y tocante á los que vengán á este puerto serán desinfectados con los medios de que se disponen en la estación sanitaria del puerto de Palma.

## Más Gacetillas

### La Lotería

En el último sorteo celebrado en Madrid, han sido premiados los siguientes números despachados en esta provincia.

Con 800 pesetas

688—3029—3603—4885—4890—4196—8209—9979—12879—12899—13034—13040—13366 y 13369.

El importe total de los premios, asciende á 14.400 pesetas.

### Brutal agresión

De una víctima ayer, una honrada y anciana mujer domiciliada en la calle de Antich n.º 63 del Arrabal de Santa Catalina.

Dicha mujer, animada de los mejores buenos deseos, quiso echar una espuerta de piedra machacada dentro de unos baches existentes frente á su casa, produci-

dos por las lluvias torrenciales, caídas durante las últimas tormentas, con el fin de rellenarlos y evitar fáciles caídas á vecinos y transeúntes; más al hallarse ocupada en un servicio tan humanitario y el cual debería ser imitado por muchos, fué agredida brutalmente por un sujeto forastero vecino de la mentada calle, el cual á más de maltratarla descaradamente de palabra la abofeteó y derribó al suelo pisoteándola de manera tan brutal como salvaje.

### Atenta despedida

Nuestro distinguido amigo y paisano, don Juan Barceló, Capellán de la Real Iglesia Española de Roma, en atenta tarjeta se despide de nosotros para la Ciudad Santa del Tiber, para donde emprenderá viaje en el correo de mañana.

Se lo deseamos muy feliz y que pronto tengamos la satisfacción de verle nuevamente entre nosotros.

### Circular gubernativa

Sobre la falta de farmacéuticos titulares en los pueblos de la provincia dictó ayer el Gobernador la siguiente circular:

«Careciendo muchos de los pueblos de esta provincia de Farmacéutico municipal, faltando á las disposiciones del artículo 1.º del Reglamento para el servicio benéfico sanitario de los pueblos de 14 de Junio de 1891, recuerdo á los Ayuntamientos la obligación en que están de contratar sin demora el servicio farmacéutico para las familias pobres con arreglo á las prescripciones del Reglamento citado, sin que puedan alegar excusa ni pretexto alguno toda vez que según determina el artículo 94 de la Instrucción general de sanidad aprobada por Real decreto de 14 de Julio último los Municipios que no puedan por falta de recursos si otros motivos tener una oficina de farmacia, se agruparán y concertarán con los Ayuntamientos limítrofes señalando con aprobación de la Junta provincial de Sanidad el lugar adecuado donde se haya de establecer la farmacia destinada al servicio de varios pueblos.—Palma 15 Septiembre de 1903.—El Gobernador, Luis de la Torre Villanueva.»

### Extracto de sesiones

El Alcalde de Santany ha remitido al señor Gobernador el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento que preside durante los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto, próximos pasados.

### Demografía y mortalidad

En el pasado mes de Agosto se registraron en la villa de Deyá 5 nacimientos y 2 defunciones.

### Circulares

El Delegado de Hacienda de esta provincia D. Francisco de Semir ha dictado las siguientes circulares:

Una invitando á todos los interesados para que insten la prosecución de los expedientes en los cuales no se hubiere dictado diligencia alguna desde 1.º de Enero de 1902.

Otra dando instrucciones para la formación de los padrones de carruajes, de lujo y automóviles, correspondientes al año de 1904.

### El «Río de la Plata»

Se ha recibido en este Gobierno civil el siguiente despacho.

Mahón 15 á las 19-50.

Delegado:

Crucero *Río de la Plata* ha salido hoy para la mar.

## Ultimos telegramas

### La escuadra inglesa en Barcelona.

Madrid 16-8-45.

Todos los buques ingleses surtos en este puerto han enfocado sus reflectores sobre la ciudad, Monjuich y Tibidabo.

Se ha celebrado un banquete á bordo del buque almirante en honor de las autoridades, pronunciándose entusiastas brindis por España é Inglaterra.

La escuadra marchará mañana para Rosas, terminando el viernes las maniobras prácticas que viene realizando en nuestras costas.

Imprenta de F. Guasp, Morey, 6

## Vapores trasatlánticos de A. Folch y C.ª

(Sociedad en comandita)

### Línea de Montevideo y Buenos-Aires

En los primeros días de Septiembre saldrá de Barcelona directamente para dichos puertos el magnífico vapor, clasificado por el Lloyd's X 100 A. I.

## JOSÉ GALLART

para el cual se admite carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía Sres. MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20—PALMA.

PRECIOS DE PASAJE

En 1.ª 117 duros.—En 2.ª 100 duros.—En 3.ª 38 duros.

## RELOJERIA ESPAÑOLA

CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases

y Taller para toda clase de composturas

Cronógrafos simples y con contador

Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador

## MIGUEL GIRBENT

RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero

Variado surtido en las acreditadas marcas

«OMEGA», «LONGINES», «WALTTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»

RFLJERIA SUIZA, Plaza de cort, número 2

## Isleña Marítima

COMPANÍA MALLORQUINA DE VAPOR S.S.

Servicio SEMANAL y directo

ENTRE

## Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleño-Cataluña-Irulo-Bellver-Balear

Salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.

Salidas de Marsella para Palma, todos los martes á mediodía.

Para informes y despacho: Oficinas de la *Isleña Marítima*.

NOTA.—Los conocimientos de embarque deberán quedar despachados antes de mediodía del día de salida.

Las mercancías se recibirán sobre-muelle y despacharán en las oficinas todos los días no festivos.

## La Catalana

Compañía de Seguros contra incendios á prima fija

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente la plaza del Mercado.—PALMA.

Nicolás Ticonlat

CIRUJANO-DENTISTA

Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y mastigación. Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Precios económicos.

Paseo del Borne

Entrada: PELAIRES, 10

Grandes talleres

movidos á vapor

— DE —

CAJAS PARA COCHES

DE

Vicente Mas y C.ª

Fábrica, 18—Arrabal

Esta casa construye modelos especiales y ruega al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.

## Barceló y Torres, Málaga.

VINOS PUROS Y AUTÉNTICOS, elaborados en nuestras Bodegas.

Nuestra marca es muy conocida y solicitada en todos los establecimientos de España y por las familias.

Pídanse en todos los Ultramarinos, Cafés y Tiendas las clases más usuales, que son: Málaga dulce negro, Blanco dulce, Blanco seco, Lágrimas, Pedro Jimén, Pajarete, Moscatel, Jerez, etc., etc.